

## SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.  
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

## EL DIARIO

REDACCION:

Calle de Flores número 5.  
La correspondencia á la

ADMON.: ALFONSO XIII I.

Orihuela 2 de Junio de 1905.

## NUESTRO ATRASO AGRICOLA

Quizá haya muchos, que á la sola vista del título conque comenzamos estas cuartillas, lo saluden con un movimiento de desdén y pasen adelante en busca de otras noticias, al parecer más emocionantes sí, pero que en resumen no encierran interés para nadie: somos así los españoles. Nuestro carácter es muy particular y del más nimio hacemos una cuestión amena, mientras la que, después de todo acabamos por reconocer que nos interesa, nos aburre.

Quien en este país, que por las condiciones de su suelo debiera ser rico, con una agricultura próspera se atreve á preterir por ella el comentario á los últimos desastres taurinos?

Y quien dice esto, bien puede señalar otras cuestiones que en nada afectan ni al presente ni al porvenir de nuestra patria.

No será porque no hemos recibido buenas lecciones en los últimos años, pero seguimos tan quijotes como antes: hora es ya de que volvamos la vista hacia nuestros propios intereses. La naturaleza es sobradamente pródiga para con nosotros, que seguimos despreciando sus dones. El fomento del comercio nacional, la ilustración de las clases obreras, el desarrollo y engrandecimiento de la agricultura, esto último es urgente; por qué, pues no nos interesamos, es más, nos apasionamos por esto? ¿Qué grande haríamos entonces á la Patria!

Pero nada; no haremos nada, seguiremos cruzados de brazos oyendo como el que oye llover, según frase vulgar, y luego vociferamos que estamos perdidos, que no hay protección, sin pensar que nos cabe la mayor culpa, porque no sabemos empujar desde abajo para decidir á los de arriba.

Así leímos con sumo gusto, los artí-

culos conque estos días nos han honrado el Excmo. Sr. Marqués de Lacy, peritísimo en cuestiones agrícolas y al mismo tiempo que muy á pesar de conocer el carácter apático de muchos, nos asombráramos, de que tales proyectos, que equivalen con su realización á una segura riqueza, no encontrarán el eco pronto y caluroso que, en otro parte hubiera hallado.

Hace muy pocos días se publicó un real decreto del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y obras públicas, concediendo ventajas y subvenciones á las Diputaciones provinciales, Ayuntamientos, Cámaras Agrícolas, y en general las Asociaciones y Empresas de carácter esencialmente agrario, así como á los particulares que posean ó establezcan Granjas Agrícolas, en cuya explotación se rijan los procedimientos modernos de cultivo utilizando las máquinas más perfeccionadas.

¿Porqué en Orihuela, pueblo eminentemente agrícola, no se ha conseguido aun una Granja de esta naturaleza tan útil para el progreso de nuestra única riqueza?

¿Puede haber asunto que más nos interese á todos?

Sí, si nos interesa y por eso mismo es más grande la indiferencia que sentimos.

Hay que trabajar para ver si podemos conseguir una Granja Agrícola en nuestra comarca. Unámonos todos para tan provechoso fin.

Si una vez tan sola, nos fijáramos en naciones tan prósperas como Los Estados Unidos que ni siquiera tiene la ventaja de cultivar productos indígenas si no plantas que han ido aclimatando allí, tras prolijos estudios y trabajos, que luchan con otros climas y con una extensión de territorios realmente adversos logran á la postre asombrar al universo con el desarrollo cuasi impro-

visado de su riqueza natural; Inglaterra con suelo y clima contrarios á toda explotación agrícola y que realiza el milagro de producir de 35 á 40 hectólitros de cereales por hectárea, mientras nuestro país apenas si logra, con todas las ventajas, un rendimiento de ocho hectólitros por hectáreas, ¡que!... Si según datos, en nuestra nación se dedican al cultivo 29 millones de hectáreas; 26 de secano, y un solo de regadío; 2 millones de hectáreas permanecen infructíferas para toda producción.

Datos tan desconsoladores no tienen otro comentario que os preguntar: ¿quién tiene la culpa de nuestro atraso agrícola? ¿quien se atreve en nuestra patria á proponer ó á emprender una empresa?

## PLACER

## SONETO

Permíteme, mujer, que delirante acaricie tu frente nacarina, y que bese tu boca purpurina con mi boca sedienta y palpitante.

Quiero aspirar el hálito fragante que exhalas de tu boca coralina y besar tu garganta alabastrina de línea triunfadora y ondulante.

Quiero, mi bien, henchido de ternura aprisionar tu busto de escultura con mis brazos formando la cadena....

¡Así, mujer! ¡Teniéndote a mi lado mi corazón palpita apresurado sin conocer la sombra de la pena!

Agustín Ginés.

Santa Elena, 1905.

## "LAS NOCHES,"

(Esbozo literario)

Sólo escucho ese murmurio de fuente



leja naque se oye en las horas imponentes del conticinio; rumor sordo, apagado... una vibración que se va desvaneciendo y que nunca termina. El pálido fulgor de mi quinqué lucha con las sombras intensas que le asedian, tremulando con parpadeos rápidos é imperceptibles. El silencio y la obscuridad, hijos de la noche y engendadores del miedo, reinan en mi estancia. Mi imaginación y mi pensamiento, como la luz que me alumbraba, titilan combatiendo á la duda, al sueño y al cansancio, términos medios, resultantes estáticas de las fuerzas contrarias la verdad y el error, la vida y la muerte; y el libro, urna repleta de ideas y colores, se escapa de mis débiles dedos y queda abierto sobre la mesa en que me apoyo. Allí está palpitando el alma de Alfredo de Musset al impulso de todas sus pasiones, de todos sus ideales, de todos sus ensueños: el libro es la tumba del alma del poeta.

Mis párpados tienden á cerrarse bajo el peso del sopor; pero mi imaginación contiende y vence, y, entre las sombras, esplendente, aérea, vaporosa, surge el bello fantasma de la musa de Musset, diciendo:

— «Toma el laud, poeta, y dame un beso.»

Obedecería este mandato, mas el sueño se va apoderando lentamente de mi organismo. Mis esfuerzos son inútiles y mi cabeza gravita sobre mi pecho, que se mueve con intermitencia.

— «¡Qué obscuro se encuentra el valle!» — Yo quiero soñar como de Musset; de Musset estará soñando todavía. *Morir, dormir. ¿Dormir? Soñar acaso.* — «¡Por qué late tan deprisa mi corazón?» —

¡Pobre de Musset! ¿Conocéis á de Musset? Era un alma extraordinaria, un soñador lánguido de sonrisas frías como alientos de muerte. Murió joven como rosa, ajada. Byron, Heine, Espronceda, Becquer, son sus genios hermanos. Los cinco lloraron de la misma manera; á los cinco la vejez no llegó á encanecerlos. ¡Flores agostadas por el sol de su imaginación propia! Sus cuerpos fueron aniquilados por el fuego de sus espíritus. ¡Encantadores escépticos sin ideal fijo! Su vaguedad poética es una nube flotante de suspiros, arrastrada doquiera por el viento impelente de la pasión. ¡Lijeras mariposas buscando siempre

ansiosas una luz en que abrasarse! Se mofaron de sus lágrimas con burlas que destilaban hiel como las amargas y sardónicas carcajadas de Cervantes y Shakespeare: en el contraste de la vida basaba su inspiración.

«Las noches» de Alfredo de Musset reúnen todos los encantos de esa vaguedad poética. En ellas hablan todas sus pasiones, todos sus sentimientos; son su acento más patético, más sentimental. En ellas, arrepentido de su antiguo materialismo, confiesa que «no es sólo una gota de agua el sufrimiento»; que «nada puede, como un gran dolor engrandecernos»; que «los cánticos más bellos son los más tristes» y que «conoce algunos sollozos nada más que son eternos.» He aquí al genio en todo su esplendor.

«Las noches» de Alfredo de Musset son las consoladoras de mi tedio. Cuando todo calla, cuando todo duerme, dialogo, al par que el poeta, con su musa, y ya rendido por el sueño, cierro el libro pensando en que

«sus sonoros cantos

son como espadas que al girar al viento trazan brillantes círculos y de ellas una gota de sangre está pendiendo.»

Justo García Soriano.

Madrid, 1902.

## LA DESGRACIA DE AYER

Próximamente á las once de la mañana, oímos el toque de fuego lanzado por las campanas de la parroquia de Santiago.

Acudimos al populoso barrio del Arrabal-Roig, y allí supimos, que se había declarado un incendio en una casa de la calle de S. Francisco.

Efectivamente, el siniestro tuvo lugar, según oímos contar á algunos vecinos, de la siguiente manera:

El conocido pirotécnico Antonio Mira, sobrino de nuestro amigo D. Antonio Cánovas, se hallaba en su casa á la hora mencionada, preparando algunas piezas de pirotécnia que tenia encomendadas para disparar por la tarde, al paso de la procesión que habían organizado los PP. Capuchinos y sin saber como, hizo explosión la pólvora, cau-

sando quemaduras en la cara y manos al desgraciado Mira.

Gracia á que, por ser día festivo, habían muchos vecinos por allí cerca que acudieron enseguida y con gran arrojo sofocaron prontamente el incendio, sin que tuviesen que intervenir los bomberos.

Desde los primeros momentos vimos en el lugar de la ocurrencia al alcalde D. Severiano de Madaria.

El herido fué trasladado al Hospital, en un carro.

Los talleres, los tiene en las afueras de la población, así es que en la casa, según nos han manifestado, no había más que la pólvora que se incendió.

El suceso ocurrió en la calle de San Francisco, número 9.

Hemos preguntado por el estado de Antonio Mira y nos han dicho, que las quemaduras que sufre en la cara, aunque son de importancia, no ofrecen inminente peligro.

Las quemaduras de la mano derecha son más graves.

## INFORMACION

Hace días que en los estancos de esta ciudad, no hay cigarros de quince céntimos, cosa que sucede con harta frecuencia y por lo cual, son numerosas las quejas de los fumadores.

Llamamos la atención del señor Administrador ó de quien corresponda, para que se subsane pronto esta falta, procurando pedir las remesas de esta clase de tabacos con antelación suficiente para que el público esté servido cual se debe.

De una manera brillante y lucidísima ha terminado nuestro entrañable amigo, redactor de EL DIARIO, D. Justo García Soriano su carrera de Filosofía y Letras, que venía siguiendo en la Universidad de Madrid.

A las dos matrículas de honor conseguidas en las asignaturas de que se examinó en la última semana, hay que añadir las notas siguientes.

Sobresaliente y matrícula de honor en Bibliografía; Notable, en Lengua y Literatura Griega y

Sobresaliente con matrícula de honor en Gramática comparada de las lenguas Indo-Europeas.

De modo, que el amigo García Soriano, se ha examinado en este último año de su carrera, de cinco asignaturas, consiguiendo cua-



tro matrículas de honor y un notable.

Al felicitar calurosamente a nuestro querido compañero y a sus ancianos padres, nos felicitamos nosotros mismos puesto que a Justio, lo hemos considerado siempre como cosa nuestra y esperamos impacientes poder abrazar al nuevo Licenciado, aquí entre nosotros.

El Presidente de la Sociedad anónima Tranvia de Orihuela a Murcia, nos comunica, haber recibido oficio participándole que el Ingeniero de Obras Públicas de Murcia don Ricardo Ayuso, hará la confrontación del Proyecto sobre la Carretera, el día 3. de los corrientes.

Los vecinos del arrabal Roig, estuvieron ayer de fiesta.

Con motivo de haber recibido la primera Comunión muchos niños de aquel barrio, en la iglesia de Capuchinos, los P.P. de dicho convento organizaron una procesión que salió por la tarde, resultando solemnísima.

Los niños comulgantes, asistieron luciendo el lazo bordado y las niñas de blanco con coronas de flores.

Estaban monísimas.

Las calles del tránsito ostentaban colgadas.

Se dispararon infinidad de cohetes, tracas y otras bonitas piezas de pirotécnia.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar en esta, al joven y distinguido abogado amigo y suscriptor nuestro D. Manuel Mazón.

También hemos estrechado la mano a nuestro particular y querido amigo el pundonoroso comandante de infanteria D. Francisco Torrantegui.

Ayer hizo un día espléndido.

En las últimas horas de la tarde, vióse concurridísimo nuestro principal paseo, en el que como siempre abundaron las mujeres hermosas.

La banda del municipio ejecutó inspiradísimas composiciones.

Hoy se ha expedido por esta alcaldia el título de guarda particular jurado para la custodia de varias fincas en el partido de los huertos y camino de Almoradí, a favor de Vicente Rey Andrés.

Instrucción pública:

Se han hecho los nombramientos de maestro interino para la escuela pública de niños de la Aparecida, a favor de D. Vicente Iborra Linares y para auxiliar de párvulos de Callosa de Segura, Doña Concepción Berenguer.

Se han anunciado las vacantes de dos escuelas en Orihuela, una dotada con 1650 pesetas y la de párvulos con igual sueldo.

Ha regresado de la Corte donde se encontraba el Gobernador de esta provincia D. Antonio Gonzales Lopez, tomando el mando y cesando el Secretario D. Angel del Palacio.

## SOMBRERERIA

DE

### Leopoldo Lizón

4, Calderón de la Barca, 4;

En este acreditado establecimiento se ofrece al inteligente público:

Un completo y variado surtido en sombreros de paja últimas novedades para caballeros y niños desde el infimo precio de 1'25 pesetas.

Escogida variedad en sombreros para vestir y diario, también para caballeros y niños, a precios muy reducidos.

Inmensa colección de gorras de todas clases y formas también muy baratas.

Pueden convencerse visitando dicho establecimiento.

4, Calderón de la Barca, 4.

## DINERO

Se desean colocar CIEN MIL pesetas a préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y con pagarés a un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barriera de la Manceberia) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuela.

## ANTONIO FERNANDEZ

### Guarnicionero

En este taller montado reciente mente se hacen toda clase de trabajos correspondientes a dicho ramo.

Prontitud, Esmero y Economía.

8. Calderón de la Barca, 8.

## AVISO

Vinos de propia cosecha del término de Castalla.

Se venden en la Plaza Nueva número 13.

A los siguientes precios.

Vino claro añejo, a ptas. 4'75 cántaro de 11 y medio litros y a 0'35 micheta.

Vino claro y entreclaro 4 ptas. cántaro y a 0'30 micheta.

Vino clara y entreclaro y tinto a 3'50 cántaro y a 0'25 micheta.

Vinagre superior 3'50 cántaro y 0'25 micheta.

Se garantiza su pureza.

## VENTA DE FINCAS RÚSTICAS

Se venden 10 tahullas y 7/8 de tierras con moreras en un solo trozo en la puerta de Murcia.

Seis tahullas en el mismo partido.

Otras seis tahallas en la huerta de Almoradí.

Otras diez tahallas en la huerta de Callosa.

Otras cuarenta y una, en la huerta de Rojas, con media casa.

Otras veintiuna en la Cruz del Rio con casa de planta baja y principal.

Otras próximas a la población en el camino de Hurchillo que lindan con el huerto titulado «El de lo Doctoral.»

Darán razón en la calle Santiago, núm. 34



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup> «	0,25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup> «	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. <sup>a</sup> «	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00

### ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una.  
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

# EL DIARIO

Suscripción: En Orihuela, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

## CASA ESPECIALISTA

DE

Maquinaria Agrícola y Vinícola

DE

**Alberto Ahles y Compañía**

Madrid y Barcelona.

Arados de vertedera de todas clases.—Cultivador.  
 Planet Fr.—Gradas—Rodiyos—Trajillas último sistema.—Trillos rápidos.—Sembradoras San Bernardo.—Segadoras de todos modelos.—Corta raíces.—Aventadoras en grande y pequeño trabajo.—Pulverizadores y azufradores Escelior.—Bombas de todas clases, Cenas, prensas etc.

Para precios, pedidos y cuantos datos se deseen, dirigirse al representante en esta D. José Die Losada.

Alfonso XIII, n.º 30, Orihuela

# El Diario

Sr. D.